

Francisco Bilbao Barquín

(1823 - 1865)

ref. ABF 5436

Su Regreso

Por Iván Siminic Morales

En su último y definitivo viaje de destierro, Francisco Bilbao permanece en Perú hasta 1855 y participa en las luchas políticas de ese país, tomando parte en el movimiento a favor de la emancipación de los esclavos. En 1853 es detenido por sus actividades políticas y es relegado a Guayaquil. Vuelve al Perú al cabo de seis meses y toma parte activa en el levantamiento del Mariscal Manuel Castillo contra el Presidente Echeñique.

Sus escritos como "El Gobierno de la Libertad", "La Vida de Santa Rosa de Lima" y otros lo llevan nuevamente a la cárcel, de la que sale bajo la promesa de abandonar Perú, embarcándose, el 26 de mayo de 1855, con destino a Francia.

En 1857, no pudiendo estar lejos de su tierra, vuelve a América y se establece en Buenos Aires, lo más cerca de su Patria. Aquí reiniciará la lucha política a través de campañas periodísticas, enfrentándose a Sarmiento.

El 12 de diciembre de 1862 se casa con doña Pilar Guido Spano, de la que tuvo un hijo, Lautaro, que tan sólo alcanzó a vivir un poco más de un mes.

A comienzos de 1865, como consecuencia de haberse arrojado a las aguas del Río de la Plata, para salvar a una mujer que se estaba ahogando, se le agravó una afección pulmonar que lo aquejaba desde 1858 y, el 19 de febrero de 1865, fallece en la ciudad de Buenos Aires. Sus restos son inhumados en el cementerio de La Recoleta y fueron despedidos por José Victorino Lastarria, a la sazón Embajador de Chile en Argentina.

La controvertida figura de Francisco Bilbao ha recibido furibundos ataques de parte de los sectores conservadores y es levantada como bandera de lucha en los medios democráticos y laicos.

El Partido Radical, hoy Partido Radical Socialdemócrata, nace a la vida política en Copiapó, el 27 de diciembre de 1963, como una protesta y resistencia al autoritarismo centralizado de la época, tomando algunos de los principios proclamados por Francisco Bilbao.

En 1873, en Valparaíso, se funda la "Sociedad Republicana Francisco Bilbao", según sus estatutos, toma su nombre "como un recuerdo de gratitud por los servicios prestados por este ilustre patriota a los obreros de la República". En mayo del mismo año se constituye en Coronel la "Sociedad Francisco Bilbao".

Después de una larga investigación anterior y reiniciada por el Historiador Alfredo Lastra Norambuena, los restos de Francisco Bilbao fueron repatriados y recibidos el 27 de agosto pasado en el Salón de Honor del ex Congreso Nacional.

El Gobierno de la República de Chile, la Francmasonería, el Partido Radical Socialdemócrata y otras distinguidas personalidades del ámbito gubernamental, político y de la sociedad chilena, conformaron parte del recibimiento que le hizo merecida justicia.

Francisco Bilbao ya está de nuevo en su querida Patria, la que debió de abandonar para huir de la persecución que le valieron sus avanzadas ideas libertarias.

Al margen del análisis que se puede hacer del pensamiento y de la obra de Bilbao, no hay duda que pasó a la historia como un hombre de acción, como prócer e idealista, como un verdadero americanista, como así lo prueban sus escritos y su práctica política. La Historia lo recuerda como el hombre clave de aquella generación de idealistas que formó la Sociedad de la Igualdad, cuyos principios fueron: "La Libertad, la Democracia y la Solidaridad".

Francisco Bilbao Barquín [artículo] Iván Siminic Morales.

Libros y documentos

AUTORÍA

Siminic Morales, Iván

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Francisco Bilbao Barquín [artículo] Iván Siminic Morales.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile